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幼教機構「Bambini」結業 影響逾70家長

浸大生夥車衣女工 廢布製袋贈基層童

反對派亂「抽水」無「備課」妄稱評估會用來殺校

香港文匯報訊 （記者 歐陽文倩） 學界

有操練風氣，有政客就將矛頭對準全港性系統

評估（TSA），更於立法會上提出議案，要求

「盡快取消小學三年級的全港性系統評估」。不

過，不少議員反對TSA的理據「無厘頭」，例如

公民黨毛孟靜就指TSA的試題插圖畫得不好；工

黨張超雄指有家長不知什麼是TSA而操練子女，

令子女出現問題，但他卻沒有反對家長「盲操」

子女，而是要求取消TSA；另有議員連TSA的成

績發佈和用意都搞不清。該原議案及相關修正議

案討論了約5個小時，最終全部被否決。
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■責任編輯：勞詠華 2015年11月26日（星期四）

「殺」TSA欠理據
插圖畫得差是罪

香港文匯報訊 （記者 黎忞） 香港浸會
大學自2011年起推出「校園低碳先鋒」計
劃，旨在透過不同的環保活動，提升師生對
環保議題的關注，實踐低碳校園生活並推廣
至社區。就讀生物學系、地理及環境資源管
理學系四年級的吳日光和易玉是計劃的成
員，他們和其餘10名組員，聯同社企的車
衣女工，合作將飛機工程公司送出的舊制服
變成設計獨特的布袋，令舊制服免被棄置並
得以重生。吳日光表示，未來或將由廢布改
造成的布袋、筆袋、手袖袋和鞋套轉贈予基
層兒童，希望向孩子宣揚環保訊息。
浸大在「策略發展基金」支持下，自2011

年起推出「校園低碳先鋒」計劃，每年招募
約50名學生，活動包括舉辦環保領袖訓練
營、環保嘉年華、工作坊、講座等。浸大物
業處主任（環境健康及安全－傳訊）張穎宜
表示，師生們在實踐低碳生活上有不少成
果，因而在近年起與多個機構合作，希望提
供更多機會讓學生在社會推廣環保。

舊制服變「文青」袋 10分鐘就一個
參與計劃的學生出席領袖訓練營時，需要
構思一年的環保推廣活動。當時吳日光和組
員得到二三百件由飛機工程公司捐出的舊制
服，吳有見時下流行製作和購買手製物品，
因而構思將舊制服變身成簡單又實用的「文
青風格」布袋。
這群浸大學生後來找到聖雅各福群會的

「天衣無縫車衣隊」合作，在浸大修讀視覺
藝術的Kosa義務設計布袋，女工接收到布
袋「紙樣」後，認為「蛤乸衣」制服的上身
和大腿部分的布料面積較大，適合做布袋，
而手臂和小腿等部分則可做手袖套、鞋套
等，制服的任何一部分布料都能被善用。最
後車衣隊安排了6個女工製作出約200個布
袋。
車衣隊成員珍姐和少潔有豐富的車衣經

驗。喜歡縫紉牛仔布袋的珍姐表示，用衣車
縫紉布袋的工序尚算容易。他們每人被分配
製作約30個布袋，車衣前需徒手剪開厚重的
制服，為怕剪裁出來的布不對稱，珍姐每次
都會把4塊布重疊來剪，「真係剪到手都
痛！」，光是剪制服的工序就用了3天，而
縫紉只需兩三天就能完成。採訪當日，熟手
的珍姐不需10分鐘就能車好一個布袋。

捐衣公司員工獲贈首批布袋
首批製作而成的數百個布袋，將會送予捐

出舊制服的飛機工程公司之員工，而該公司
會繼續捐出一定數量的舊制服，浸大同學計
劃將制服和剩布製作布袋以外的用品，例如
筆袋等等。吳日光說：「現時未決定會以什
麼形式送出布袋，可能以義賣形式籌款，或
是捐贈予兒童之家、鮮魚行學校等，從而令
舊制服可回收重用之餘，亦可向孩子宣揚環
保訊息。」
易玉表示，自己修讀環境資源相關學科，

學習到不少環境知識，計劃正好讓她學以致
用，而透過參與工作坊、講座等機會，她認
識了更多環保人士，令思考如何在生活中實
踐環保有更多體會。

綠色校園綠色校園
大學遊蹤大學遊蹤

今次日本交流團是香港浸會
大學國際學院老師的精心安
排，行程有別於一般的交流
團，他們找來當地的大學老師
作導遊，讓同學感受到原汁原
味的京都古文化。透過當地大
學老師的人脈，我們可以與當

地的農民、藝術家、大學老師作近距離交流，親
身感受當地的文化。
到訪成安造形大學是交流團的其中一個環節。活

動前，大家首先參觀校園。在校門外，離遠已看見
「成安造形大學」的字樣，大學外圍已感受到濃濃
的藝術氣氛。校內更是一幅幅畫作映入眼簾。我頓
時有一個疑問，這都是他們所畫的嗎？後來得知，
這些充滿朝氣的畫作都是出自日本大學生的手筆。
本人雖不諳畫中的各種技巧與藝術手法，但已感
受到他們對藝術專業的熱情與貢獻。
校園中有一部分的設計也是來自當地學生的構

思，這一點令我為之驚嘆。學校的設計也有學生
的參與，這是一件多麼美好的事，不但如此，校園
還遍佈他們的作品，最令我難忘的是大學飯堂上的
餐牌，它的字與畫都是學生所設計的，令我感到這
所大學的學生都十分享受創作。參訪時，他們正在
準備一個展覽，學生不但自己創作，還要親自負責
所有準備工作，如在牆上掛上自己的作品、設計展
覧形式等，從而可以見到日本學生的自覺性，老師
對同學的信任也令他們可以發展所長。
我們事前準備了兩首「俳句」（日本古典短

詩）作交流之用，內容如下：
一、霧雲蓋天
遠眺繁華浮城
哪是夢始點
起初只是「為報告而報告」，還覺得沒有甚麼得着，但
事實並非如此。我們最初都以平常心看待今次的報告，一方
面是因為我們初次創作俳句，並沒有多大信心，另一方面，
我們只是用了不多的時間作準備，故作品可能不太出色。
交流活動期間，我們分成6組向日本老師報告「俳句」
作品，希望他們可以給予一些評語。內容是以兩首俳句，
表達日本與香港之間的分別或兩者對自身有何特別的感
受。我組的就是以上兩首俳句，以「霧」作為切入點。

不同角度看事物令你有新發現
未到日本前，我在香港看見霧的時候，心情會特別沉

重，會感到迷失，因為我會被眼前的工作或學業所困擾，
心情與天氣相互連繫，因而身心疲累。不過，同樣的天
氣，在日本變得不再一樣，我在日本的旅程中也會看到
霧，心情卻未見沉重，反而可以用旅客的心情去欣賞「霧
之美」，讚嘆其千變萬化的姿態。原來同一樣東西，在不
同的情況下會有所不同，我也將這想法告知日本朋友，他
們也表示認同。
回想這次旅程，自己有不少得着，我發現原來短短的俳
句創作，也可以讓我有不同的體會。希望大家可以用不同
角度看不同事物，這樣或許會令你有新的發現。共勉。

■香港浸會大學國際學院
通識及文化研究文學士（榮譽）劉健聰

香港文匯報訊 （記者 高鈺） 香港
理工大學護理學院轄下的香港創新學
院，旨為本地科研人員提供平台，展示
及推廣醫療健康護理方面的嶄新發明及
概念，創新學院昨舉行「第二屆香港創
意日」，並公佈了「香港創意大獎比
賽」的得獎名單，冠軍隊伍將代表香港
參加於加拿大艾伯塔省卡加利舉行的
2016年「世界醫療護理創新日」，與世
界各地的代表競逐「全球創新健康
獎」。
「香港創意大獎比賽」要求參加者提

交針對現今醫療及健康科學問題的原創
方案，參加者提交的方案必須為科學及

科技方案提案、已全面開發或可在6個月
至9個月後應用的技術、具備發展成市場
產品的潛能及處於商品化的前期。
評審團由專利申請律師、知識產權代

理、大學教授、醫生、醫療器材及生物科
技界的業界人士組成，根據提案以科技解
決醫療問題的能力，以及進一步轉化為商
品的可能性，選出比賽的優勝者。
是次「香港創意大獎比賽」的冠軍

及現場觀眾最喜愛大獎均由香港理工
大學生物醫學工程跨領域學部的鄭永
平教授奪得，理大電子計算學系的尤
佳教授及香港紡織及成衣研發中心的
陳慧欣則分別取得亞軍及季軍。

反對派部分「殺」TSA「無厘頭」原因

公民黨
毛孟靜

公民黨
梁家傑

「人民力量」
陳志全

工黨
張超雄

公民黨
郭家麒

民主黨
涂謹申

工黨
李卓人

資料來源︰立法會會議 製表︰記者歐陽文倩

TSA試題的圖畫得不好，漢堡包畫得太扁像薄
餅，要小三學生分辨有難度

題目會問「文章第十行」，而文章每十行就有
一個記號，故有「竅門」，會引起大家操練

TSA與鉛水一樣有毒

如果TSA無後果，是否可以亂答

認為TSA會用來殺校
（事實︰局方從無因TSA成績去殺校）

有家長不知什麼是TSA而操練子女，令子女出
現問題，故要取消TSA

考試和評核不停告訴學生「你唔掂」
（事實︰學生根本不會知道自己TSA成績）

學生不知道自己成績，所以根本沒有所謂「錯
過改善的最佳機會」
（事實︰改善不是由學生去做，而是讓知道學
生表現的學校去改善教學）

小六要考兩次試好辛苦（事實︰討論焦點為
「小三TSA」；對小六生而言，2012年起小六
TSA以及中一入學前香港學科測驗已安排隔年
考核，並不存在「小六生考兩次試」）

■■鄭永平鄭永平((右四右四))和理大護理學院主任莫禮士和理大護理學院主任莫禮士((右三右三))及理大醫療及社會科學院及理大醫療及社會科學院
副院長徐明心副院長徐明心((右二右二))合照留念合照留念。。 理大提供圖片理大提供圖片

創新學院創意賽創新學院創意賽 推醫護創新推醫護創新

■少潔（左）和珍
姐只需數天就能完成
縫製30個布袋。

黎忞攝

■易玉(左)和吳日光與車衣隊合作，將飛機工程人員的舊制服改製成
布袋和筆袋等物品。 黎忞 攝

立法會昨日就「人民力量」立法會議
員陳偉業的「盡快取消小學三年級

的全港性系統評估」議案及5個相關修
正議案作出討論，不少政客亦乘機「抽
水」，但卻自暴其短（見表）。
其中毛孟靜的發言最為「無厘頭」，

除了一開始連TSA的中文全稱都講錯需
主席提醒外，她又指TSA試題的圖畫得
不好，指漢堡包畫得太扁，像個薄餅，
要小三學生分辨有難度。此外，她又稱
自己做小三英文卷時，嚇得自己「上氣
不接下氣」，其中有問題要求考生找出
第十行的「He（他）」指的是誰，「我
立刻低頭一行行去數……原來它每十行
有一個記號，是有『竅門』在的，那就
是要操練嘛！」

張超雄將家長「盲操」卸責TSA
「人民力量」的陳志全則表示，如果

TSA真如教育局所說是低風險評估、不
影響學生，那麼學生是否可以亂答，並
指出若這樣TSA就無意義。另一方面，
雖然從來沒有學校因TSA表現欠佳而被
殺校，但他宣稱TSA的成績對殺校與否
有影響，故應該廢除。換言之，TSA會

不會造成影響都有問題。

工黨張超雄則從SEN（特別學習需
要）學生的角度出發，指有家長因不了
解TSA是什麼，而去操練子女，最終令
子女出現問題。不過，他卻將家長「盲
操」子女歸咎於TSA，並認為應該取消
TSA。
其他議員如公民黨郭家麒則稱考試和

評核不停告訴學生「你唔掂」，卻不知
道原來學生根本無從知曉自己的TSA成
績；民主黨涂謹申則稱學生因為不知自
己TSA成績，無法就學習作出改善，更
遑論會出現局方所說的「（取消TSA
會）錯過改善的最佳機會」，但事實卻
是有關改善並非由學生去做，而是讓學
校和教師去檢視教學。

討論5句鐘議案終否決
教育局局長吳克儉於會上強調，社會

需要客觀的評估機制，TSA有其必要
性，不應輕言取消。對於操練風氣的問
題，吳克儉表示當局已取消向學校發放
TSA成績，也不會用TSA成績去評估學
校，再加上TSA題目只是考核學生的基
本能力，專業的教學團隊應是教好學
生，而非操練學生去考好TSA。他重
申，各界應聚焦操練及功課量問題，而

非TSA的制度，局方已透過通告和指
引，並加強對學校的培訓支援，以消滅
過度操練的情況。他又指，當局早前成
立檢討TSA實施的委員會，將入家校合
作方面的成員，期望於明年評估舉行前
有初步方案，以盡快開始落實。
雖然有關討論長達約5個小時，但到

投票時，有關議案最終全部被否決。

■公民黨梁家傑。
劉國權 攝

■工黨李卓人。
劉國權 攝

■民主黨涂謹申。
劉國權 攝

■■有政客藉學界有過度操有政客藉學界有過度操
練 的 風 氣練 的 風 氣 ，， 發 動 推 倒發 動 推 倒
TSATSA，，但有關議案昨日全但有關議案昨日全
被否決被否決。。圖為一般小學生圖為一般小學生
上課情況上課情況。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊 連鎖幼兒教育機構 「Bambini
Republic」懷疑突然結業，估計至少70名家長受影
響，有家長繳付了數千元至數萬元課程費用，更有家
長被游說後投資數十萬元入股該機構，部分人已報警
求助。
警方表示，荃灣警署於星期日及星期二分別接獲報
案，指一間位於荃灣大河道的學前教育中心結業，事

前未有通知顧客，警方初步相信事件不涉及刑事成
分，已建議報案人如有進一步資料可再與警方聯絡。
全港有4間分店、以外籍老師及外國式教育作招徠的

「Bambini Republic」，全線關門沒有營業。Bambini
Republic的網站已無法登入，而該機構位於銅鑼灣百樂
商業中心分校，門外貼有告示，指有關物業於星期二已
由法庭執達主任代業主收回，禁止任何人進入，租客須

於7日內取回單位內物件。

有家長被游說投資10萬入股
立法會教育界議員葉建源表示，接獲多名家長求助，

指懷疑機構突然結業，估計有70名家長受影響，部分
已繳付數千至數萬元課程費用，更有家長表示，被游說
後投資數十萬元入股該機構，但之後沒有成為股東，而

由於早前「Bambini Republic」曾透過團購及優惠套餐
等大量吸客，已呼籲受影響家長報警。葉又稱，正協助
家長討回公道，家長認為結業事件有可能牽涉詐騙、貨
不對辦甚至違反商品說明條例，所以準備向警方、消委
會及海關投訴。

教界：預繳式消費「無王管」
有教育界人士表示，事件反映預繳式消費「無王管」
引起的風險，建議家長報讀補習班或playgroup時，切
勿預繳太多學費以保障自己。

二、人在霧中
拋開鎖事一身輕
歸一


